
Заседание Законодательного Собрания Челябинской области, прошедшее 
в минувший четверг, стало, без преувеличения, историческим. Во-первых, для 
депутатов нынешнего, седьмого созыва оно было 50-м, а во-вторых, состоя-
лось 30 мая, в день, когда южноуральский парламент праздновал 30-летие. 
Тем не менее парламентарии встретили юбилей в рабочей атмосфере, которую 
определила насыщенная повестка заседания.

алекСандр паТриТееВ. фоТо дмиТрия куТкина

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛЯ ГАзЕТА зАКоНоДАТЕЛьНоГо CобРАНиЯ 

ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи

№ 19(722)

ЗнакоВые Законы 
ЗнакоВого ЗаСедания
В день 30-летия парламента области приняты важные инициативы 

В этот день в президиуме по 
обе стороны от действующего 
спикера олега Гербера за-
няли почетные места первый 
председатель Челябинской 
областной Думы Вячеслав 
Скворцов и возглавлявший За-
конодательное Собрание на 
протяжении 16 лет Владимир 
Мякуш (на главном фото). Пра-
во открыть заседание предо-
ставили Вячеславу Скворцову, 
а Владимир Мякуш обратился 
к депутатам с приветственным 
словом, отметив преемствен-
ность поколений, которой 
следует областной парламент. 

После этого депутаты при-
ступили к рассмотрению 
вопросов повестки — от по-
правок в областной бюджет 
на текущий год до социально 

значимых инициатив губерна-
тора Алексея Текслера. Среди 
них — увеличение объема ре-
гиональной поддержки детям-
сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей 
(подробнее о главных законах, 
принятых на майском заседа-
нии, читайте на 2-й странице). 
К слову, еще одно важное 
решение для региона в Год 
семьи.

Сам же глава региона встре-
тился с депутатским корпусом 
в рамках юбилейного меро-
приятия, на которое пригласи-
ли парламентариев всех созы-
вов. Поздравления принимали 
и сотрудники аппарата Зако-
нодательного Собрания, чья 
ежедневная работа не на виду, 
но, безусловно, важна и ответ-

ственна.
Губерна-

тор поблаго-
дарил депу-

татов, с кем непосредственно 
работал и работает в одной 
команде в течение пяти лет, и 
в первую очередь тех из них, 
кто сегодня помогает нашим 
бойцам в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции, поддерживает их семьи, 
укрепляет связи с новыми ре-
гионами России. 

— Благодарен всем депута-
там за поддержку моих иници-
атив, которые реализованы за 
эти годы, — обратил внимание 
Алексей Текслер. — Каждый 
законодательный акт принят 
в интересах региона, в инте-
ресах южноуральцев. Уместно 
вспомнить период пандемии, 
начало специальной военной 
операции, сложные экономи-
ческие условия. Все это требо-
вало профессиональных, опе-
ративных решений, и наши 
народные избранники сделали 
это в полном объеме.

— Такая единая, дружная 
команда областного парла-
мента позволяет эффективно 
работать. Впереди много 
масштабных задач как перед 
нашей страной (в первую оче-
редь это победа, которая не-
минуемо придет), так и перед 
Челябинской областью в даль-
нейшем развитии всех сфер 
жизни, — заключил Алексей 
Текслер.

В свою очередь спикер Олег 
Гербер поблагодарил губерна-
тора за высокую оценку дея-

тельности Законодательного 
Собрания.

— Главный принцип, кото-
рый оставался неизменным 
для каждого созыва, — это 
работа в интересах людей. И 
здесь необходимо отметить 
конструктивный диалог с 
исполнительной властью Че-
лябинской области, диалог, 
который ведут все депутаты, 
все парламентские фракции с 
губернатором и профильными 
министерствами, — подчерк-
нул Олег Гербер.

ТакЖе В номере:
главные законы 50-го заседания 
областного парламента...                   с. 2 Председатель Законодательного Собрания Олег Гербер 

и губернатор Челябинской области Алексей Текслер.Ф
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Напомним, с 1 января 2022 
года в Челябинской области 
введена такая мера социальной 
поддержки, как ежемесячная 
компенсация расходов за на-
ем жилья. Воспользоваться 
выплатой могут дети-сироты 
и дети, оставшиеся без попе-
чения родителей, в возрасте 
от 18 лет, если им пока еще не 

предоставлено жилье. До насто-
ящего времени размер компен-
сации составлял не более ше-
сти тысяч рублей в городских 
округах и не более трех тысяч 
рублей в муниципальных рай-
онах. На прошедшем заседании 
депутаты поддержали решение 
главы региона Алексея Текслера 
о повышении размера выплаты. 

— По резуль-
татам совмест-
ной работы 
с правитель-
ством области 

ТакЖе В номере:
южноуральские и херсонские
депутаты будут сотрудничать...  с. 4

решения СеССии ЗСо
СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

ЭКоНоМиКА

бюДжЕТ-2024

зАКоНоДАТЕЛьСТВо

детям-сиротам в регионе компенсируют расходы  
за съем жилья в повышенном размере 

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

в «Вконтакте».

Депутаты законодательного 
Собрания единогласно одобри-
ли постановление о назначении 
выборов губернатора Челябин-
ской области. 

По словам спикера об-
ластного парламента олега 
Гербера, это важнейшее ре-
шение, которое будет опре-
делять развитие Южного 
Урала в ближайшие пять лет.

Как отметил председа-
тель комитета по законода-
тельству, государственному 
строительству и местному 
самоуправлению Анатолий 
брагин, решение о назначе-
нии даты выборов должно 
быть принято не ранее чем за 
100 дней и не позднее чем за 
90 дней до дня голосования. 

Поскольку единым днем го-
лосования в России является 
второе воскресенье сентября, 
выборы губернатора Челя-
бинской области назначе-
ны на 8 сентября 2024 года.

— Таким образом, дан 
старт избирательной кам-
пании губернатора Челя-
бинской области, — под-
черкнул Анатолий Брагин.

На майском заседании депутаты южноуральского парламента под-
держали законодательную инициативу губернатора Челябинской 
области Алексея Текслера, которая увеличивает размер ежемесячной 
компенсации за наем жилья для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей.

На южном Урале дополни-
тельные федеральные деньги 
направят на то, чтобы обучать 
разработке и производству бес-
пилотных авиационных систем, 
а также на создание умных 
спортивных площадок.

Поправки в бюджет Челя-
бинской области на 2024 год 
внесли депутаты Законодатель-
ного Собрания. Дополнитель-
ные целевые средства, посту-
пившие в южноуральскую каз-
ну из федерального бюджета, 
пойдут на оснащение образова-

мы приняли законопроект, 
направленный на дополни-
тельную поддержку детей-си-
рот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Уже с 
1 июля этого года увеличит-
ся региональная компенса-
ция за съемное жилье до 10 
тысяч рублей в городских 
округах и до пяти тысяч руб-
лей в муниципальных райо-
нах, — пояснил председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике Сергей буяков. — 
Со следующего года ее раз-
мер будет индексироваться.

По информации ми-
нистерства социальных 
отношений региона, сей-
час выплату получают по-
рядка 258 южноуральцев. 

назначена дата выборов губернатора 
Челябинской области

участникам специальных инвестконтрактов 
предоставили налоговые льготы

Участники специальных инвестиционных контрактов (СПиК), 
заключенных с Российской Федерацией и Челябинской областью, 
смогут воспользоваться пониженной налоговой ставкой на при-
быль организаций.

ганизаций для отдельных 
категорий налогоплатель-
щиков» одобрили депутаты 
Законодательного Собрания.

Изменения нацелены на 
то, чтобы поддержать орга-
низации-участники специ-
альных инвестконтрактов, 
для них установлена по-
ниженная ставка по налогу 
на прибыль в размере 10%.

— Налоговая льгота позво-
лит предприятиям направить 
высвободившиеся денежные 
средства на инвестирование 
в новые наукоемкие техноло-
гии и производство импор-
тозамещающей продукции, 
— отметил первый замести-
тель председателя комитета 
по бюджету и налогам юрий 
Карликанов, добавив, что са-
мо заключение специальных 
инвестиционных контрак-
тов способствует в том чис-
ле созданию рабочих мест.

на федеральные деньги обучат 
разработке беспилотников  
и создадут умные спортплощадки

Внесенные губернатором 
Челябинской области Алек-
сеем Текслером поправки 

в региональный закон «О 
снижении налоговой став-
ки налога на прибыль ор-

тельных организаций оборудо-
ванием, на котором будут обу-
чать разработке, производству 
и эксплуатации беспилотных 
авиационных систем, — 289,4 
млн рублей. Кроме того, на за-
купку оборудования для соз-
дания умных спортивных пло-
щадок направят 78 млн рублей.

Как пояснили в министер-
стве по физической культуре 
и спорту региона, летом 2025 
года в Челябинске появится 
первое модульное спортив-
ное сооружение для заня-
тий функционально-циф-
ровым (фиджитал) спортом.

роман рудин. фоТо олега ТаТаркина

роман рудин. фоТо дмиТрия куТкина

алекСандр паТриТееВ
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Льгота позволит предприятиям 
инвестировать в наукоемкие технологии.

В сентябре южноуральцы проголосуют за будущее 
Челябинской области на ближайшие пять лет.

Депутаты Михаил Видгоф, Сергей Буяков, 
Вячеслав Евстигнеев и Валерий Колокольцев 
в момент голосования.
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Парламентская неделя
фоТорепорТаЖ

30 мая в Законодательном Собрании открылась фотовыставка, посвящен-
ная второму десятилетию в истории южноуральского парламента. на экспо-
зиции представлено 37 фотографий — 37 разных моментов с заседаний, 
рабочих поездок, встреч с избирателями, спортивных мероприятий. Часть 
фотографий рассказывает о работе профильных комитетов. как и сегодня, 
депутаты выезжали на промышленные предприятия региона и в организации.

фоТо иЗ архиВа ЗаконодаТельного Собрания

Второе десятилетие Законодательного Собрания

«В объекТиВе — 
облаСТной парламенТ»

Губернатор Петр Сумин перед торжественным 
заседанием Законодательного Собрания, посвященным 
15-летию парламента области, 25 июня 2009 года.

Физик-ядерщик 
Борис Мурашкин 
и ректор МГТУ 
Валентин Романов 
на заседании 
парламента области 
30 декабря 2005 
года. Несколько 
созывов подряд 
Борис Мурашкин, 
как старейший 
по возрасту 
депутат, открывал 
первое после 
выборов заседание 
Законодательного 
Собрания.

Выездное заседание комитета областного 
парламента по информационной политике на ОТВ, 
16 октября 2012 года.

Владимир Мякуш на открытии после ремонта ДК в поселке 
Синий Бор Увельского района оставляет пожелание читателям 
библиотеки, 11 декабря 2014 года. Фото Наиля Фаттахова.

Команда депутатов на III турнире на кубок Законодательного Собрания по хоккею 
в валенках «Играй по-нашему!», 1 марта 2014 года. Фото Наиля Фаттахова.

Выездное заседание комитета по социальной и молодежной 
политике, культуре и спорту в Челябинской областной научной 
библиотеке, 19 марта 2015 года. Фото Наиля Фаттахова.

Союз промышленников и предпринимателей области 
отметил 20-летие. На фото — Виктор Рашников, Владимир 
Мякуш, Александр Федоров, Юрий Карликанов в цехе «Высота 
239» ЧТПЗ, 5 апреля 2013 года.
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При поддержке депутатов за-
конодательного Собрания Че-
лябинской области патриотиче-
ский фестиваль-конкурс провели 
на южном Урале уже в 13 раз. 
Главная цель фестиваля — сохра-
нение памяти о героях Великой 
отечественной войны.

В открытом фестивале-
конкурсе приняли участие 
талантливые юные артисты 

и творческие коллективы 
со всего Южного Урала. Из 
более пятисот конкурсан-
тов отборочного тура в фи-
нал вышли около двадцати. 

Участников гала-кон-
церта приветствовал де-
путат Законодательного 
Собрания игорь Егоров.

— Разные творческие номе-
ра объединило одно: все они 
посвящены любви к своей 
Родине, сохранению исто-

рической памяти и гордости 
за нашу страну, — отметил 
Игорь Егоров. — Все ребя-
та выступили великолепно, 
очень приятно видеть, что у 
нас такие талантливые дети. 
Большое спасибо организа-
торам конкурса — Ассоци-
ации поддержки и развития 
детско-юношеского твор-
чества и спорта «СИНТАЙ» 
города Челябинска за высо-
кий уровень мероприятия.

общеСТВо

Законодательное Собрание Челябинской области и херсонская об-
ластная дума заключили соглашение о межпарламентском сотрудничестве. 
Спикер южноуральского парламента олег гербер передал подписанное 
соглашение председателю комитета по законодательству, местному само-
управлению и регламенту херсонской областной думы Тамерлану Цали-
кову, который в эти дни посетил Челябинскую область.

ЧелябинСкая и херСонСкая 
облаСТи будуТ СоТрудниЧаТь 
парламенТамиНакануне Дня защиты детей губернатор Алексей Текслер анонсиро-

вал, что по случаю Года семьи все мамы Челябинской области при 
выписке из родильного дома будут получать подарки. Программа 
стартовала 1 июня во всех муниципалитетах региона.

— Мы завершили под-
писание первого межпарла-
ментского соглашения с но-
вым регионом Российской 
Федерации — Херсонской 
областью. Планируем со-
трудничать в законотвор-
ческой сфере и с другими 
территориями, — проком-
ментировал олег Гербер. — 
Первый заместитель пред-
седателя Законодательного 
Собрания Денис Моисеев 
полтора года помогал кол-
легам в организации и про-
ведении избирательной кам-
пании в представительный 
орган власти Херсонской 
области. Это была непро-
стая задача, но она успешно 
решена. Мы передали для 
спикера областной думы Та-
тьяны Юрьевны Томилиной 

подписанный экземпляр 
соглашения, открыты для 
сотрудничества.

В свою очередь Денис 
Моисеев отметил, что с  
Херсонской областью юж-
ноуральский парламент 
начал взаимодействовать с 
октября 2022 года. При уча-
стии первого вице-спикера 
был избран первый созыв 
Херсонской областной  
Думы, этим депутатам пред-
стоит заложить фундамент 
законодательной базы в ре-
гионе.

Председатель комитета 
по законодательству, мест-
ному самоуправлению и 
Регламенту Херсонской 
областной Думы Тамерлан 
Цаликов был приглашен на 
юбилей Законодательного 

Собрания Челябинской об-
ласти и побывал на торже-
ственных мероприятиях.

— Я приехал с почетной 
миссией от председателя 
Херсонской областной Думы. 
Подписанный экземпляр со-
глашения с гордостью повезу 
обратно. В Законодательном 
Собрании Челябинской обла-
сти создана хорошая норма-
тивно-правовая база, выстро-
ена четкая работа аппарата 
областного парламента. Пла-
нирую в ближайшее время 
приехать в командировку, 
чтобы перенять опыт коллег, 
подробнее ознакомиться с 
работой. Межпарламентское 
сотрудничество для нас сей-
час очень актуально, — поде-
лился впечатлениями Тамер-
лан Цаликов.

роман рудин. фоТо дмиТрия куТкина

по информаЦии zs74.ru. фоТо олега ТаТаркина

по информаЦии zs74.ru

ГоД СЕМьи

ПАТРиоТизМ

каждая жительница Южного урала  
при выписке из родильного дома   
получит подарок

Об этом Алексей Текслер 
рассказал на встрече с паци-
ентками Областного пери-
натального центра, которые 
в тот день как раз выписыва-
лись. Губернатор поздравил 
их с рождением малышей и 
вручил специальные подарки.

В набор будут входить кокон 
для новорожденного, подгуз-
ники, энциклопедия для ро-
дителей под редакцией прези-
дента Союза педиатров России 
Лейлы Намазовой-Барановой. 
В книге, подготовленной ве-
дущими педиатрами страны, 
представлена информация 
для будущих родителей, даны 
рекомендации по подготовке 
к появлению в семье младен-
ца, подробно освещаются со-
веты по уходу за ребенком.

— У нас каждая семья при 
выписке теперь будет получать 
такой подарок. Вы знаете, что 
этот год объявлен президен-
том Годом семьи и общая по-
литика государства, которая 
будет распространяться и на 
все последующие годы, — это 
многодетность. Это будущее 
нашей страны, будущее каж-
дой семьи, — отметил Алексей 
Текслер. — Главный приоритет 
страны — это вопросы демо-
графии. Президент буквально 
на днях на Совете по страте-

гическому развитию и наци-
ональным проектам об этом 
говорил. Запускается новый 
нацпроект «Семья», который 
уделит особое внимание де-
мографическим вопросам. 
Все это комплексный вопрос 
— и здоровьесбережение, и 
создание инфраструктуры. 
Только в последние месяцы 
мы приняли ряд инициатив, 
в том числе закрепили ста-
тус многодетной семьи (он 
будет бессрочным), расши-
рили критерии в этой части.

Кроме того, увеличена вы-
плата на подготовку детей к 
школе — до 10 000 рублей. 
Начали строительство ново-
го хирургического корпуса 
областной детской клиниче-
ской больницы, которая бу-
дет одной из лучших в стране. 
Работа продолжается, и этим 
вопросам будем уделять са-
мое пристальное внимание.

около

11 000 
родилось с начала 2024 
года в Челябинской 
области.

деТей

циФРА

«Звездное сияние отчизны»:  
в Челябинске прошел детский фестиваль

Олег Гербер, Тамерлан Цаликов и Денис Моисеев.

Дети — это будущее каждой семьи, будущее страны.

Юные артисты подготовили яркие творческие номера.Ф
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пиТьеВое ВодоСнабЖение

Продолжены строительство и реконструкция 9 объектов питьевого  
водоснабжения, из которых введены в эксплуатацию 3 объекта:

    реконструкция системы водоснабжения д. барсучье  
октябрьского муниципального района;

    строительство и реконструкция водоводов в Челябинске  
и Магнитогорске.

оТопиТельный СеЗон 
2023/2024 В регионе

итоги отопительного се-
зона на Южном урале 
2023—2024 годов подвели 
депутаты комитета Законо-
дательного Собрания по 
строительной политике и 
Жкх. как отметил предсе-
датель комитета алексей 
денисенко, отопительный 
период в регионе в целом 
прошел стабильно. более 
того, за это время удалось 
реализовать масштабные 
мероприятия по модерниза-
ции, реконструкции, капре-
монту и строительству 
систем водоснабжения и 
водоотведения, электро-, 
тепло- и газоснабжения.     
доступно об этом — в инфо-
графике.

фоТо олега каргаполоВа 
(иЗ архиВа «ВЧ»)

обноВление 
инЖенерных СеТей

благодаря финансированию  
из бюджетов всех уровней:

  заменено 772 км ветхих 
сетей теплоснабжения, водо-
снабжения и водоотведения;

  построено 830 км газо-
распределительных сетей;

  обеспечена возможность 
подключения к газу более  

13 770 домовладений.

ЭффекТиВные коТельные

продолжена работа по реконструкции и строительству 6 современных 
котельных, из которых:

   введены в эксплуатацию 2 котельные в златоусте и п. Мисяш 
Чебаркульского городского округа;

   реконструирована 1 котельная в п. Мирном Уйского района.

более 200 
неэффективных котельных 

реконструировано и заменено 
за последние 13 лет.
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инфографика

8,2 млрд
рублей

составил общий объем  
финансирования мероприятий  
по модернизации инженерной  

инфраструктуры
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В Законодательном Собрании наградили победителей об-
ластного конкурса социальных достижений «меняющие мир». 
ими стали 45 предприятий и организаций, а также 15 волонте-
ров. В конкурсе, который проводится вот уже 21 год, номинация 
«доброволец года» появилась относительно недавно, в 2022 
году, но она считается одной из самых значимых и вручается 
непосредственно жителям региона за личный вклад в дело 
помощи всем, кто в ней нуждается. Среди таких неравнодушных 
наших земляков — альфия Селиверстова из Варны.

алекСандр паТриТееВ. фоТо дмиТрия куТкина

С большим СердЦем
и оТкрыТой душой

В южноуральском парламенте чествовали победителей  
областного конкурса «меняющие мир»

Альфия Селиверстова — одна из 
самых активных «серебряных» волон-
теров Варненского района. Вместе со 
своей командой женщина участвует в 
мероприятиях комплексного центра 
социального обслуживания населения, 
в том числе занимается сбором гума-
нитарной помощи для бойцов специ-
альной военной операции.

— Делаем окопные свечи, собираем 
средства на рации и продукты питания, 
которые нам везут и несут жители со 

всех окрестных деревень, затем состав-
ляем гуманитарный груз и отправляем, 
— рассказывает волонтер. — Помогаем 
мы и детям-сиротам, например, Тро-
ицкому дому малютки: вяжем и шьем 
для его подопечных. Нас приглашают в 
детские сады, где мы показываем спек-
такли. Дети так нам благодарны, даже 
считают нас настоящими артистами.

Помогают волонтеры и пожилым 
варненцам, взаимодействуют с мест-
ным советом ветеранов, проводя па-

Победители конкурса 
выбираются в шести 
номинациях: «Почетные 
благотворители», 
«Благотворительная 
деятельность 
коммерческих 
организаций  
и индивидуальных 
предпринимателей», 
«Лучший работодатель», 
«Благотворительная 
и добровольческая 
(волонтерская) 
деятельность 
некоммерческих 
организаций», «Лучшие 
благотворительные 
проекты», «Доброволец 
года».

могать, если люди откликаются на мою 
заботу и замечают мою работу.

Замечают, Альфия Шагшарифовна, 
и победа в областном конкурсе «Меня-
ющие мир» — тому доказательство.

Дипломы победителям вручили 
вице-спикер южноуральского парла-
мента Павел Киселев и председатель 
комитета по экономической политике 
и предпринимательству Евгений илле.

— Эта награда отличается от дру-
гих: по смыслу и по содержанию она 
особенная. Победителей конкурса 
«Меняющие мир» объединяет то, что 
это люди с большим сердцем и откры-
той душой, которые не равнодушны к 
окружающим и их проблемам. Своей 
деятельностью — профессиональной, 
добровольческой, самой своей жизнью 
— они доказывают это и меняют мир 
вокруг себя, — отметил на церемонии 
награждения Павел Киселев.

Кстати, многие компании участву-
ют и побеждают в конкурсе ежегодно. 
Именно для таких участников суще-
ствует номинация «Почетный благо-
творитель».

— Для всех наших победителей же-
лание изменить жизнь окружающих 
людей к лучшему не разовая акция, 
а настоящая философия, — заметил 
Евгений Илле. — Если взять цифры, то 
только за прошлый год номинантами 
конкурса была оказана благотвори-
тельная помощь на восемь с полови-

ной миллиардов рублей. 
Это огромные цифры. 

И наша награда — 
малая толика того 
внимания, кото-
рого достойны 
люди, делающие 
по-настоящему 
благое дело.

триотические акции, в рамках которых 
рассказывают подрастающему поколе-
нию о Великой Отечественной войне, 
о героях фронта и тыла.

— Когда меня спрашивают, кто та-
кой волонтер, всегда вспоминаю, что 
говорят сами школьники, — делится 
Альфия Шагшарифовна. — Волонтер 
— это человек, который помогает, не 
ожидая поощрения или благодарно-
сти, просто делает это от души.

Волонтерством жительница Варны 
занимается уже пять лет, а пришла в 
эту деятельность, как сама признается, 
почти случайно. Просто на одном из 
мероприятий комплексного центра 
ей сказали: «Приходите к нам». И она 
пришла, пообщалась с другими акти-
вистами, заинтересовалась.

— Оказалось, что это я умею, то я 
могу. И все это можно реализовать, 
все это может пригодиться другим 
людям. Больше того, можно своими 
навыками поделиться, — продол-
жает «серебряный» волонтер. — 
Опять же у меня спрашивают, мно-
го ли времени трачу на это занятие. 
Нет, здесь времени даже не замеча-
ешь. Знаешь, что твоя помощь нуж-
на. Приходишь на 
встречу с детьми, 
они сначала хму-
рятся ежиками, 
но вдруг рас-
крываются, 
делятся с то-
бой эмоциями 
и уже не хотят 
отпускать. И 
вот думаю: на-
верное, это мое 
призвание — по- Альфия Селиверстова.60 победителей конкурса «Меняющие мир». Общее фото на память Ф
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Парламентская неделя
к 30-леТиЮ парламенТа облаСТи

конституция российской 
федерации является ее ос-
новным Законом, имеющим 
на территории страны выс-
шую юридическую силу. Свой 
аналог конституции есть и в 
Челябинской области. он на-
зывается областным уста-
вом, именно его разработка 
стала главной задачей, вы-
полненной первым созывом 
регионального парламента, 
в этом году отмечающего 
свой 30-летний юбилей.

михаил баЗаноВ,  
глаВный археограф огаЧо 

СоВмеСТный 
СпеЦпроекТ

«парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

Алексей Текслер с Уставом Челябинской области на церемонии инаугурации в 2019 году.

начало работы
Работа над этим важным докумен-

том началась еще в июле 1994 года. 
При Челябинской областной Думе 
была образована рабочая группа из 18 
человек, которые непосредственно 
занимались разработкой текста.

В качестве образца рассматрива-
лись: проект Устава, предложенный 
Советом Федерации, уставы других 
областей и текст, созданный депута-
том А.С. Саломаткиным, — послед-
ний и лег в основу первого варианта 
Устава Челябинской области. В ок-
тябре 1994 года он был опубликован 
в газете «Хроника», а 10 ноября состоя-
лись открытые депутатские слушания 
по проекту. В них, помимо самих де-
путатов, участвовали: представители 
общественности, работники област-
ной администрации и администра-
ций городов, а также представитель 
президента России в Челябинской 
области (им на тот момент являлся 
В.В. Селезнев).

Материалы обсуждения Устава 
представляют собой огромный инте-
рес, как в силу его открытого характе-
ра, так и потому, что первый вариант 
Основного Закона области сильно 
разнился с тем, к которому мы уже 
привыкли.

открытое обсуждение

Развернулось бурное обсуждение: 
каждый выступающий предлагал вне-
сти в проект свои поправки. 

Так, одной из самых насыщенных 
стала речь представителя Оренбург-
ского казачьего войска Ю.А. Окуня, 
указавшего на отсутствие упомина-
ния казаков и их прав как отдельной 
группы населения. По его мнению, в 
Уставе должны были быть отдельно 
прописаны и закреплены пункты, 
касавшиеся особого казачьего само-
управления (хутора, станицы, отде-
лы) — отдельных казачьих админи-
стративно-территориальных единиц. 
Впрочем, чем они должны отличать-
ся, выступающий так и не пояснил.

Кроме того, в Уставе, считал он, 
должно было быть оговорено наслед-
ственное неотчуждаемое землевла-
дение казачьих общин и прописано 

оСноВной  
Закон 
региона
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наличие в составе областной и муни-
ципальной милиции отдельных каза-
чьих формирований. 

Нашла свое отражение в пред-
ложениях и экологическая пробле-
матика, на тот момент весьма остро 
стоявшая на повестке дня. 

Так, глава Челябинского отделения 
ЛДПР А.Ф. Яловенко предложил 
ввести запрет на ввоз и переработку 
в области радиоактивных отходов. 
А представитель партии «Зеленых» 
С.И. Лучич желала внести в документ 
формулировку «В области гаранти-
руются права человека на здоровую 
среду обитания» и считала 
необходимым закре-
пить положение о 
том, что между-
народные до-
говоры в Че-
лябинской 
области 
не будут 
иметь си-
лы, если 
они могут 
нанести 
ущерб здоро-
вью населения 
либо ухудшат 
состояние окружа-
ющей среды.

В связи с той же проблема-
тикой вспомнили участники обсуж-
дения и аварию на химкомбинате 
«Маяк», потребовав отдельно про-
писать гарантии для тех, кто так или 
иначе пострадал от произошедшего. 

Конечно же, речь шла и о вопро-
сах структуры и принципах функци-
онирования органов власти. 

Так, в Свердловской области в 
тот момент было принято решение 
о создании своего двухпалатного за-
конодательного органа. Некоторые 
из участников совещания посчитали 

нужным высказать мнения и по по-
воду того, каким они видят анало-
гичный орган Челябинской области. 
Среди них были сторонники как 
двухпалатного, так и однопалатного 
местного парламента. А после возник 
и вопрос о том, стоит ли избирать 
главу области, или человек на эту 
должность должен быть назначаем 
президентом России.

Всего к микрофону вышло 48 че-
ловек, все они озвучили свои пред-
ложения. Для того чтобы учесть их, 
требовалось немало времени.

 
первое чтение

После дальнейших со-
гласований и работы 

над текстом проект 
Устава был выне-

сен на обсужде-
ние Челябинской 
областной Думы 
16 февраля 1995 
года. Были при 
этом учтены и 

некоторые поже-
лания и замечания 

федеральной власти, 
поступившие в Челя-

бинск уже после открыто-
го заседания.

На этот раз замечания, раздавшиеся 
из уст участников заседания, были бо-
лее четкими, конкретными, и касались 
не столько общих правовых вопросов, 
сколько структуры и принципов функ-
ционирования органов власти.

Так, одним из главных стал вопрос 
о возможности создания в Челябин-
ской области аналога Конституцион-
ного суда — Уставного суда, главной 
задачей которого стал бы надзор за 
исполнением принимаемого Устава.

В целом, первое чтение прошло 
легко, заняло немного времени и не 

было отмечено ожесточенными спо-
рами или яркими дебатами.

Второе чтение

13 апреля 1995 года прошло вто-
рое чтение, уже в иной обстановке: 
депутаты буквально обсуждали каж-
дый пункт Устава отдельно, а затем 
голосовали за него. В итоге заседание 
длилось фактически весь день. Так, 
например, одним из самых долгих и 
затяжных стало обсуждение вопро-
са о том, сколько должно быть из-
бирательных округов в Челябинской 
области — вопрос, на первый взгляд, 
не столь принципиальный, однако 
вызвавший весьма бурную реакцию 
присутствовавших.

К тому моменту, впрочем, все ос-
новные положения Устава оконча-
тельно выкристаллизовались, и боль-
ших сюрпризов или слишком неожи-
данных поворотов заседание в себе 
уже не несло. После обсуждения всех 
возможных правок Основной Закон 
области был принят, что стало важной 
вехой истории как самого субъекта 
федерации, так и его парламента.

Устав Челябинской 
области определял 
правовой статус региона, 
его административно-
территориальное 
устройство, закрепил 
систему органов 
исполнительной  
и законодательной 
власти, органов местного 
самоуправления.  
Его принятие создало 
правовую основу  
для дальнейшей проработки 
законов области.

Александр Саломаткин.
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известный на Южном урале общественник, экологический 
активист, михаил махов второй созыв подряд избирается де-
путатом Законодательного Собрания Челябинской области. 
Сегодня он возглавляет комитет по экологии и природополь-
зованию, благодаря чему, по собственному признанию, смог 
более глубоко и профессионально погрузиться в тематику во-
просов, которые всегда представляли для него интерес. В юби-
лейной рубрике «лица парламента» михаил андреевич ответил 
на наши три традиционных вопроса.

роман рудин. фоТо дмиТрия куТкина

лиЦа парламенТа

Газета Законодательного Cобрания Челябинской области. № 19 (722) Зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охра-
не культурного наследия по УрФО. Свидетельство ПИ № ФС 11-0576 от 03.02.2006 г. Учредитель: Законодательное Собрание Челябинской области. Издатель (адрес): ОГУ «Издательский дом «Губерния», 454113, 
г. Челябинск, площадь Революции, д. 4. Адрес редакции:  454091, г. Челябинск, ул. Васенко, 63. Тел. (351) 263-85-35. Главный редактор А.И. Патритеев. Газета отпечатана с готовых оригинал-макетов в ЗАО «Прайм 
Принт Челябинск», 454079, г. Челябинск, ул. Линейная, 63.  Дата выхода 05.06.2024 г. Заказ № 66754. Тираж 50 000 экз. Распространяется бесплатно.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

П
о 

го
ри

зо
нт

ал
и:

 Т
ум

ак
.  

Л
ав

ры
.  

К
еш

ью
.  

Га
в.

  И
то

г. 
 Ч

ти
во

.  
К

уд
ея

р.
  В

ла
ди

.  
Н

и
н

а.
  О

кт
ан

.  
З

оо
п

ар
к.

  С
ою

з.
  Т

ру
с.

  А
ле

т.
  Т

ал
ан

т.
  В

ах
та

.  
О

бз
ор

.  
«А

уд
и

».
  

О
ф

и
с.

  О
ся

.  
Л

ос
.  

Д
ы

ра
.  

Т
ар

ак
ан

.  
П

о 
ве

рт
ик

ал
и:

 Л
ео

п
ар

д.
  М

ош
ка

.  
Д

оз
ат

ор
.  

К
лю

чи
к.

  Л
аф

а.
  О

вч
и

н
а.

  Т
ос

т.
  

В
и

н
т.

  В
ы

го
н

.  
Р

аз
ор

.  
А

зу
.  

О
са

.  
В

ов
к.

  О
ст

ря
к.

  У
хо

.  
Т

ви
д.

  П
ол

а.
  Т

ет
а.

  А
ул

.  
Тр

оя
.  

Р
он

до
.  

Гр
ек

.  
Т

и
с.

  

Состави-
тель

истории
жизни

Канадс-
кая рок-
звезда

Брайан ...

Полиса-
харид

Предок по
линии
отца

Школьная
дисципли-
на с урав-
нениями

Что? ...?
Когда?

Северная
обувь

(мн. ч.)

ЦДКА,
ЦДСА,

ЦСК МО,
...

Пожилой
детектив
в юбке

Винодел
в гречес-
кой ми-

фологии

Цветок
«...-да-
марья»

Карлико-
вый жи-

раф

Нижняя
часть по-
мещения

Признак
неправо-
ты Юпи-

тера

Виновни-
ки сва-
дебного

торжества

Плод для
соуса

ткемали

Прибор
для изме-

рения
глубины

Название
жилища

чукчи

Путь реч-
ки

Джордано
...

«Сушил-
ка» для
лапши

Азарт,
возбуж-
дение

Главная,
восточная

часть
церкви

Забор,
решетка

Скорость
развития

Гиперак-
тивное
дитя

Священ-
ник, на-
нявший
Балду

Доносчик
(разг.)

Болен
азартом

«Подгор-
шечник»

Районный
центр в
Абхазии

Сладкая
густая
водка

Там руку
в стрель-
бе наби-

вают

Служа-
щий

инквизи-
ции

Опора
здания

Дерево,
обжитое
шелко-
прядом

«Цемен-
тирует»

причёску

Инду-
истский

бог

«Живые»
деньги

Бабушка
мушкета

Торжест-
венный
показ
войск

Царство
хитроум-

ного
Одиссея

Стиль
плавания

Крейсер
на Неве

михаил махов:  

«еСли криТикуешь — 
предлагай решение»

— Какие законы, в работе над кото-
рыми принимали участие, считаете наи-
более важными?

— Надеюсь, самые важные за-
конодательные инициативы еще 
впереди. На данный момент одним 
из важных, а значит, и полезных для 
южноуральцев считаю областной 
закон, регулирующий вопросы ту-
шения ландшафтных или природных 
пожаров. Его принятие позволило 
улучшить координацию действий 
между органами власти, эффективнее 
осуществлять межведомственное вза-
имодействие. Суть в том, что на раз-
ных территориях за тушение пожара 
отвечают разные органы власти, на-
пример, в населенном пункте — од-
ни, в лесном фонде — другие, но есть 
и участки, те же поля, которые на-
ходятся между ними. Однако пожар 
— это всегда экстренная ситуация, 
когда нет времени на согласования. 
Пока это происходит, пожар успеет 
распространиться, и негативные по-
следствия могут быть гораздо боль-
шими. Принятие закона позволяет и 
обезопасить жителей, и позаботиться 
о природных ресурсах.

Вторым таким решением я бы на-
звал установление доплат сотрудни-
кам областной спасательной службы. 
Это был вопрос и социальной спра-

ведливости, и сохранения специали-
стов в своей сфере. 

– Самое яркое событие в вашей 
деятельности в законодательном Со-
брании?

— Не стал бы выделять какое-то 
конкретное событие. Для меня яр-
ким моментом стала возможность в 
рамках депутатской работы выезжать 
в разные территории Челябинской 
области, чем я и пользуюсь, посещая 
тот или иной муниципалитет, где су-
ществуют проблемные экологические 
вопросы. Это полезный опыт, в том 
числе опыт знакомства с территорией, 
с людьми, которые там проживают. 
Приятно, что большинство южноу-
ральцев по-настоящему неравнодуш-
ны к окружающей среде. 

И все-таки одно яркое событие я бы 
выделил. Оно не связано напрямую с 
законотворческой деятельностью. Это 
участие в товарищеском футбольном 
матче в Москве между командами За-
конодательного Собрания и Совета 
Федерации. В том матче наша сборная 
одержала победу, мне посчастливи-
лось отыграть два полных тайма.

— Чему научила вас работа в южноу-
ральском парламенте?

— Подходить к любому вопросу 
более профессионально, глубже по-
гружаться в экологическую тематику. 

Я познакомился с большим коли-
чеством экспертов, повысил свой 
уровень знаний. И если раньше для 
меня как для начинающего депутата 
существовала только позиция ярко 
выраженной критики, то сегодня 
очевидно: критикуя, ты должен и 

предлагать пути решения проблемы. 
Работа в Законодательном Собрании 
— это отличная школа жизни, школа 
общения с людьми, поиска точек со-
прикосновения между различными 
мнениями. Главный урок для меня в 
этом.


